

Prólogo a la segunda edición

En los cuatro años transcurridos entre la primera publicación en noviembre de 2013 de Historias recientes de Córdoba - actualmente agotada - y la que aquí se presenta en versión digital, pudimos avanzar en diversos aspectos de la investigación sobre las biografías y trayectorias públicas de personas de Córdoba desaparecidas y asesinadas en los '70 por la represión ilegal y el terrorismo de Estado. Estos avances ameritan la actualización, ampliación y difusión de la nómina de estudiantes, egresados, docentes y no docentes de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC) que contenía este volumen. Contribuyeron a ello la revisión de nueva documentación en archivos de la UNC y la de repositorios de otras universidades existentes en la provincia para los años '60 y '70, a saber: Universidad Católica de Córdoba (UCC), Universidad Tecnológica Nacional -Facultad Córdoba (UTN) y Universidad Nacional de Río Cuarto (UNRC). La continuidad de la investigación, que incluyó la consulta de otras fuentes, aportes de familiares, así como testimonios vertidos en el juicio Mega causa La Perla² permitió mejorar el conocimiento logrado en la reconstrucción histórica sobre el conjunto de víctimas de la represión que publicamos en el libro Colectivos y parcialidades políticas y sociales. Los desparecidos y asesinados de Córdoba en los 70.3

_

¹ Se consultaron en distintos momentos todos los archivos de unidades académicas de la UNC, excepto la de Trabajo Social, por cuanto docentes de la misma llevaron adelante una investigación específica sobre los desaparecidos de esa institución, publicada en 2014 (Britos y Paviolo). Participaron en el relevamiento de fuentes entre 2014 y 2016 Norma San Nicolás, Marta Olga Palacios, Eliana Díaz, Paula Romani y quien suscribe.

² El Juicio comenzó el 4 de diciembre de 2012 y concluyó el 25 de agosto de 2016, cuando el tribunal dictó sentencia. Se juzgaron delitos de lesa humanidad contra 716 víctimas de las cuales 365 fueron asesinadas y/o continúan desaparecidas, siendo 43 el número de imputados al que se sumaron 8 más. En su desarrollo declararon 581 testigos

³ Editorial de Filosofía y Humanidades - UNC, Córdoba, 1ª edición mayo de 2016; 2ª edición, febrero de 2017; Silvia Romano (editora). Versión digital accesible en www.ffyh.unc.edu.ar/sites/default/files/e-books/COLECTIVOS_PARCIALIDADES.pdf

Sin embargo, esta actualización no sólo incorpora los resultados volcados en el libro citado, tanto en la nómina general como en las imágenes de personas identificadas y recuperadas de los registros audiovisuales contemporáneos de la televisión, sino que añade nueva información sobre pertenencias políticas y ocupaciones de los universitarios.⁴ Además incorpora las fotos recuperadas de los legajos universitarios, habida cuenta de la habilitación para publicarlas sin requerir autorización que introdujo el nuevo Código Civil y Comercial de la Nación (Ley 26.994/2014) en tanto "exista un interés científico, cultural o educacional prioritario".⁵ Este cambio permite rescatar las fisonomías de numerosas personas sobre las que no se contaba con la imagen de sus rostros.

Al respecto, cabe aclarar que no todos los registros cuentan con fotos y esto debido a diversas circunstancias. En algunos casos, los legajos carecen de la foto en el espacio correspondiente - y lo consignamos en el mismo registro; en otros, como el de la Facultad de Odontología, los legajos consultados no contemplaban la inclusión de la foto del estudiante. Asimismo, existen numerosos casos en varias unidades académicas donde no se hallaron los legajos, pese a tener información fehaciente de matriculación y/o de estudios cursados aportada por otras fuentes. A su vez, como lo expusimos en el texto que antecede a la nómina - no modificado para esta reedición - los legajos de la Facultad de Derecho fueron desechados a fines de los '90 tras una mudanza por refacciones. En su reemplazo accedimos a las fichas de historia académica de los

_

⁴ En la primera edición de *Historias recientes...* la Nómina no registraba individualmente las pertenencias políticas de los sujetos. Para el libro *Colectivos y parcialidades*, el equipo de investigación optó por incluir las que hubiesen sido publicadas o difundidas en instancias judiciales y otras, o bien autorizadas por sus familiares. La consulta sistemática de decretos y resoluciones gubernamentales de la provincia de Córdoba entre 1974 y 1980, que llevamos adelante durante 2017, permitió constatar el empleo en la administración pública de numerosas personas desaparecidas.

⁵ Capítulo 3, artículo 53, inciso b) referido al derecho a la imagen exceptúa la solicitud de consentimiento de la persona en vistas al interés citado; y en el caso de personas fallecidas, "pasados veinte años desde la muerte, la reproducción no ofensiva es libre" (Ibíd.).

alumnos. Además de otras situaciones relatadas en dicho texto, persisten lagunas de información acerca de los estudios cursados por un cierto número de personas que, sin embargo mantenemos en la nómina hasta tanto podamos precisarlos. ⁶

Al mismo tiempo y compensando la carencia de la foto carné del legajo, se cuenta con imágenes de varios sujetos recuperadas de los archivos de televisión y en algunos casos se dispone de ambos registros.

En suma, esta nueva edición actualiza y amplía la nómina de estudiantes, egresados, docentes y no docentes de la UNC, la sección de imágenes recuperadas de registros audiovisuales de Canal 10 y Canal 12 de Córdoba y la de bibliografía y fuentes consultadas. Los artículos compilados y la presentación de la primera edición no fueron modificados.

Cabe por último agradecer a todos aquellos que contribuyeron a mejorar el estudio realizado, nombrados al final del volumen en "Testimonios y fuentes orales"; al personal de los archivos consultados y a los directivos de las distintas unidades académicas por su disposición a facilitarnos la tarea y el acceso a la documentación; a Matías Zanotto por su cuidadoso trabajo de edición digital del texto y las imágenes. La Secretaría de Ciencia y Tecnología de la Universidad Nacional de Córdoba (Secyt-UNC) apoyó con subsidios la investigación y la Editorial de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la UNC nos brindó su aval y colaboración para concretar esta publicación.

Silvia Romano Córdoba, diciembre de 2017

-

En este sentido esperamos recibir aportes para avanzar en la reconstru

⁶ En este sentido esperamos recibir aportes para avanzar en la reconstrucción de trayectorias y para acercarnos cualquier otra información pertinente. Contacto: silviaoromano@gmail.com